

# Caminando juntos

*“Todo niño y niña que se anuncia en el seno de una mujer, cambia la historia de una familia, este niño necesita ser acogido, cuidado y sobre todo amado por siempre.”*

*Papa Francisco*



**¡Bienvenidos y bienvenidas!**

En un ambiente fraterno, del 23 al 25 de septiembre de 2022 se llevó a cabo la X Asamblea Nacional de la Pastoral de la Primera Infancia bajo el lema: “Esparciendo la semilla del Evangelio en la historia”.

Iniciamos el viernes con la eucaristía presidida por el padre Gustavo Aguilar de la diócesis de Suchitepéquez-Retalhuleu.

El segundo día empezamos con una oración inspirada en la cosmovisión maya y reflexionamos sobre el “salmo del discípulo que quiere anunciar a Dios”. Gloria González, de la Pastoral de la Tierra, nos ayudó a reflexionar sobre el tema “¿Por qué el asistencialismo no es una solución para la desnutrición?” El segundo tema fue: “Orar y trabajar por las vocaciones a la Pastoral de la Primera Infancia” a cargo de monseñor Álvaro cardenal Ramazzini.

## Contenido:

- En **La voz de la comunidad:** reflejos de la X Asamblea Nacional
- En **Resolviendo dudas:** por qué completar los esquemas de vacunación de niños y niñas
- Para la sección **De interés:** coordinar esfuerzos para mejorar la vida de la primera infancia
- En **Participe con nosotros:** la semilla del evangelio en cada diócesis
- **Celebración de la vida en familia:** celebrar la fe con la Palabra de Dios

En la segunda parte del día intercambiamos experiencias entre todas las diócesis y presentamos los retos y las metas para 2023 en el nivel nacional. Luego, continuamos reflexionando sobre la realidad de la niñez y nuestros anhelos como coordinadores de la pastoral.

Y finalizamos el día domingo en torno al altar con la misa de clausura. Gracias a todos por su participación.

En este boletín comentaremos algunas de estas experiencias y compartiremos información importante para la familia y la niñez.

*Lo sembrado en la tierra buena se parece a aquellos que oyen el mensaje, lo reciben y dan fruto.*

*Mc 4,20*



## La voz de la comunidad

Me animó ver el desempeño de otras diócesis. Deseo realizar mis tres acciones con dinamismo y creatividad.

○ Diócesis de Huehuetenango

Necesitamos reorganizarnos para continuar con la misión y visitar a las familias. Las familias necesitan apoyo para mejorar sus cosechas, evitar la dependencia de productos que podrían cultivar para así disminuir los índices de desnutrición.

○ Diócesis de Zacapa

Me sentí muy bien, aprendimos cosas nuevas y me animó a seguir adelante con la pastoral.

○ Diócesis de Jalapa

Me dejó con más ganas de trabajar. Necesitamos reforzar los indicadores de oportunidades y conquistas.

○ Diócesis de San Marcos

## ¿Qué le dejó la X Asamblea Nacional para su misión pastoral?

Nos dejó deseos de invitar a nuevas personas para que crezca la pastoral y trabajar unidos por el bien de las embarazadas, niños y niñas. Reforzar el apoyo para conquistar a nuevos animadores, no solo en el área central de nuestras parroquias.

○ Diócesis de Jutiapa

Como guardianes estamos llamados a proteger a nuestros niños y niñas. Necesitamos promover nuestra pastoral y retomar las acciones básicas.

○ Arquidiócesis de Santiago de Guatemala

Fue una oportunidad de fortalecernos con la esperanza de seguir con la misión en favor de las niñas y niños de las comunidades donde tenemos presencia.

○ Equipo nacional



## Resolviendo dudas



### Por qué completar los esquemas de vacunación de niños y niñas

Por el temor al contagio de COVID-19 muchos padres no se presentaron a vacunar a sus hijos. Muchos no completaron el esquema de inmunización a tiempo para la edad. Ahora, los niños están en riesgo de sufrir enfermedades graves. La varicela, por citar un ejemplo, es una enfermedad que se puede presentar durante la época lluviosa y puede no ser grave. En cambio, otras pueden darse en cualquier momento y ser muy graves para la salud y la vida. Entre las enfermedades que las vacunas pueden evitar están: el sarampión, las paperas, la rubéola, la difteria, la tosferina, el tétanos, la hepatitis y la poliomielitis.

Como Pastoral de la Primera Infancia hacemos un llamado para que más niños y niñas estén protegidos contra esas enfermedades. Pedimos a las madres y los padres que no dejen pasar el tiempo y procuren cumplir con los esquemas de vacunación a tiempo y en la edad correspondiente. Es mejor prevenir que lamentar.

Además de la vacunación, el centro de salud realizará los controles de peso y talla que corresponden a su niño o niña. De esa manera usted garantiza la salud y el desarrollo de sus hijos e hijas.

Sin miedo, pero con medidas de seguridad, anime-se a ir al servicio de salud más cercano.

## Coordinar esfuerzos para mejorar la vida de la primera infancia

## De interés

La Pastoral de la Primera Infancia realiza acciones en coordinación con otras pastorales e instituciones para mejorar la calidad de vida de la primera infancia. **Queremos formar colaboradores que dialoguen y coordinen acciones en: salud integral, agua segura, producción local de alimentos y manejo de basura.**

En la X Asamblea, las comunidades participaron haciendo el mapeo de acciones comunitarias con otras instituciones. Luego reunimos, analizamos y revisamos toda la información con las diócesis. Se seleccionaron algunas personas para formarse como colaboradores en la coordinación interinstitucional.

¿Cuáles son los siguientes pasos? Construir con estos colaboradores planes de acción en cada una de sus comunidades. Nuestro sueño es cambiar las condiciones de vida para la primera infancia donde tenemos presencia. Pero no podemos lograrlo solos. Gracias a todos y todas por su apoyo y por sus oraciones.



## Intercambio entre diócesis- X Asamblea Nacional de Pastoral de la Primera Infancia

## Participe con nosotros

### Santiago de Guatemala

Con buen ritmo y carteles compartieron retos y aprendizajes del acompañamiento durante la pandemia de COVID-19.

### Jutiapa

Por medio de un cartel, conocimos las comunidades de la parroquia de Conguaco, el apoyo del párroco y los deseos de crecer.

### Jalapa

A distancia, con un video, expusieron la experiencia en la pastoral. Su formación fue a distancia durante la pandemia, les costó iniciar las visitas, pero ya han iniciado la misión.

### Sololá-Chimaltenango

Las celebraciones de la vida fomentaron valores como: convivencia, educación, amor, responsabilidad, respeto, confianza y solidaridad.

### Huehuetenango

Conocimos la situación de la pastoral antes, durante y después de la pandemia.

### San Marcos

Con una dramatización, expusieron cómo decidieron seguir adelante a pesar de la pandemia. El trabajo lo fueron haciendo en conjunto acompañando a las familias.

### Zacapa

Presentaron una dramatización sobre una visita domiciliaria tomando en cuenta las experiencias que han vivido con las familias.

### Izabal

Con un mapa conocimos las comunidades activas y su experiencia desde el inicio de la formación del primer grupo del vicariato.

### Suchitepéquez y Retalhuleu

Prepararon un cartel ilustrado con varios frutos y vegetales de la tierra. Contaron que la pandemia los animó a usar las redes sociales y videollamadas para la formación y el acompañamiento a las familias.

## Celebración

## Celebrar la fe y la vida en comunidad



### 1

#### Reflexionemos

**Introducción:** Una comunidad viva está conformada por hombres y mujeres que creen en Jesús, lo buscan, lo aman, oran en su nombre, escuchan y comentan juntos el Evangelio, conviven como hermanos y se preocupan por los más necesitados siguiendo el ejemplo de Jesús.

### 2

#### Instrucciones

##### a. Leemos el texto: Hechos 2, 42-46

*Acudían asiduamente a la enseñanza de los apóstoles, a la convivencia, a la fracción del pan y a las oraciones. [...] Todos los que habían creído vivían unidos; compartían todo cuanto tenían, vendían sus bienes y propiedades y repartían después el dinero entre todos según las necesidades de cada uno. Todos los días se reunían en el Templo con entusiasmo, partían el pan en sus casas y compartían sus comidas con alegría y con gran sencillez de corazón.*

##### b. Presentamos las siguientes preguntas:

- ¿En qué se parece nuestra familia o comunidad a la que se describe en el texto?
- ¿Hay alguna acción que podríamos cambiar, mejorar o empezar para parecernos más a esa comunidad viva?

##### c. Volvemos a leer el texto y compartimos nuestras respuestas.

El animador invita a los presentes a compartir sus respuestas y, al final, puede concluir resaltando lo positivo que haya salido en los aportes y los retos que podrían asumir. Puede completar la reflexión con las siguientes ideas que animan nuestra vida de cristianos:

1. Agradecer a Dios por las bendiciones que nos concede cada día: la vida, el alimento, el trabajo, la salud, los hijos, la fe, la paz, etc.
2. Compartir en comunidad lo que el Evangelio nos enseña, compartir la eucaristía cuando sea posible.
3. Realizar algún servicio en la comunidad para transformar la vida de los más necesitados.

